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En parlant du confinement, avec un très bon ami prêtre ces 
jours-ci, il me partageait que ce temps était pour lui un 
moment pour faire une relecture de sa vie et de voir que 
depuis quelques temps il faisait l’expérience d’une nouvelle 
naissance. Pas forcément liée au confinement, mais à tout 
ce qu’il a pu vivre ces dernières années. Cela m’a travaillé 
pendant quelques jours et je me suis demandé, justement, 
quel serait, pour moi, cette nouvelle naissance ? 
Nous avons vécu depuis le mois de mars, une période 
étrange ; pour certains peut être plus difficile et 
douloureuse, pour d’autres, peut-être plus simple. Nous 
portons, chacun dans notre cœur, les marques de ce qui a 
été vécu, aussi bien au niveau personnel qu’aux niveaux 
familial et ecclésial.  
Nous avons vécu un temps de carême très particulier et une 
semaine sainte différente de tous que nous avons déjà pu 
connaitre.  Ensuite, nous avons traversé le temps pascal tout 
entier avec encore beaucoup de restrictions et 
d’éloignement, pour ce qui concerne les célébrations. Et 
voilà, qu’à la Pentecôte, nous avons pu, enfin nous 
retrouver. La Pentecôte, naissance de l’Église, nouvelle 
naissance pour l’humanité. Et nous ? Quelle était notre 
« nouvelle naissance » ? Nous reprenons peu à peu notre 
vie habituelle. Mais la question que cet ami est venu éveiller 
en moi c’est : ai-je envie d’être comme avant ? Ai-je envie 
de faire comme toujours ? Ou est-ce que je vais avoir le 
courage, non sans difficulté, de plonger au cœur même de 
tout ce que j’ai vécu pendant ces derniers mois pour me 
laisser transformer ?    lire la suite… 
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Nous voilà au début d’une nouvelle étape. Nous avons reçu l’Esprit Saint qui nous 
provoque, qui vient nous titiller là où nous avons besoin d’être transformés. L’Esprit 
Saint qui nous invite à poser sur le monde, sur nous-mêmes et sur les autres un 
regard transformé par le regard que Dieu pose sur chacun de nous. 
 

Frères et sœurs, nous ne savons pas comment les choses vont évoluer. Nous n’avons 
peut-être pas idée de la transformation que nous avons vécue. Et si nous prenions le 
temps de nous demander : est-ce que j’ai vécu une nouvelle naissance ? Est-ce qu’un 
monde nouveau s’est présenté à moi ? Et ce monde nouveau peut commencer par 
un changement de regard, par une volonté de se laisser transformer par l’Esprit. 
 

Pour revenir à ma question de départ, cette nouvelle naissance pour moi, est liée, 
entre autres, à ce changement de regard sur les personnes et les situations, sur 
l’Église. Ce changement n’est pas simple à vivre, mais il est possible, si je me laisse 
guider par l’Esprit Saint et par les personnes qu’Il met sur ma route. Je vous laisse 
méditer une phrase du pape François qui m‘a interpellé ces jours-ci et qui parle, 
justement, du regard (par rapport à l’Église, mais qui peut aussi s’appliquer à notre 
quotidien) : « Regardons l’Église comme fait l’Esprit Saint, non comme fait le monde. 
Le monde nous voit de droite et de gauche ; l’Esprit nous voit à partir du Père et de 
Jésus. Le monde voit des conservateurs et des progressistes ; l’Esprit nous voit des 
enfants de Dieu. » (Tweet du 31 mai 2020 @Pontifex_fr) 
 

Belle nouvelle naissance à tous ! 
 

 

P. Emmanuel 
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Changement dans l’équipe de prêtres  
 
 

 
Chers frères et sœurs,  
 

La période qui suit la Semaine Sainte est souvent le moment où nous recevons les 
nouvelles nominations. Étant donné le contexte que nous traversons et le fait que 
nous ne pouvons pas encore nous rassembler pour les messes, je vous fais part, à 
travers ce communiqué, des changements dans notre équipe de prêtres pour l’année 
prochaine.  
 

Après ces trois ans de mission sur notre paroisse, le Père Roch-Marie est envoyé en 
mission, comme vicaire, à la paroisse Notre Dame de Vouise, Voiron et sa région.  
 

Nous rendons grâce au Seigneur de nous avoir permis de cheminer ensemble avec 
lui. Je rends grâce tout particulièrement pour sa générosité, son amour pour 
l’Eucharistie et pour la Parole de Dieu et pour son souci de formation du peuple de 
Dieu ; pour le don de sa vie donnée et pour son beau témoignage de foi. Nous allons 
célébrer ensemble une messe en action de grâce pour toutes ces années vécues avec 
le Père Roch-Marie le samedi 4 juillet. Des informations précises seront données 
après le 22 juin lorsque le gouvernement fera une mise au point de la situation 
sanitaire pour savoir si nous pourrons célébrer cette messe sans restriction sanitaire. 
Dans le cas contraire, vous serez informés de ce qui sera organisé. 
 

Nous avons la joie d’accueillir un nouveau prêtre pour la rentrée, il s’agit du Père 
Corentin Meignié, jeune prêtre du diocèse, actuellement vicaire à la paroisse de 
Vienne. Rendons grâce au Seigneur pour le nouveau prêtre qu’il nous donne.  
 

Je vous invite à prier pour le Père Roch-Marie et sa nouvelle mission, ainsi que pour 
le Père Corentin.  
Le Seigneur ne cesse de nous accompagner et n’oublions pas que nous faisons 
toujours partie d’une seule et même famille.  
Que le Seigneur nous comble de ses grâces !  
 

Fraternellement,  
P. Emmanuel 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Pour remercier le P. Roch-Marie pour ces trois années, nous aimerions lui faire un cadeau. 
Si vous souhaitez y participer, une boîte est mise à votre disposition à la Maison 
Paroissiale. Vous pouvez aussi le faire dans une enveloppe à son nom et la donner à une 
messe ou la mettre dans la boite aux lettres de la MP. 
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Merci, pardon, s’il vous plaît 

 
 

Partir vers d’autres lieux pour une nouvelle mission est 
l’occasion de relire ce qui a été vécu. Et il me revient 
spontanément ces trois mots souvent à la base de notre 
prière : merci, pardon, s’il vous plait. 
 

Merci au Seigneur pour ces trois années passées sur cette 
paroisse à ses côtés. Merci à mes confrères avec qui le 
Seigneur m’a donné de servir, merci aux membres de l’Équipe 

Paroissiale et de la Maison Paroissiale, merci enfin à vous tous, à tous ces visages 
formant cette belle communauté de la paroisse saint François d’Assise. Il y aurait bien 
sûr beaucoup d’évènements à évoquer, mais j’en retiens un qui m’a accompagné et 
qui a été pour moi un lieu de croissance : la Pastorale Santé. Merci à tous ces malades 
désireux d’échanger et de recevoir, pour certains, le secours de la foi et des 
sacrements. Merci bien sûr aux personnes avec lesquelles j’ai sillonné le Médipôle, 
les maisons de retraite et même parfois les lieux de domicile. J’ai fait l’expérience 
que c’est en servant ensemble que se construit peu à peu le corps du Christ qu’est 
l’Église. Ensemble, en paroisse, nous avons donné à voir quelques traits concrets du 
visage de Jésus et ce fut l’une de mes joies. Nous aurons l’occasion de déposer tous 
ces mercis dans une belle action de grâce lors de la messe du 4 juillet au soir. Nous 
ne pourrons surement pas faire comme les fois précédentes en nous retrouvant 
après la messe, mais au moins nous remettrons une dernière fois dans l’eucharistie 
ce que nous avons vécu ensemble. 
 

Me viennent aussi plusieurs pardons à demander. Mon manque de disponibilité 
parfois et ma difficulté à trouver mon rythme a souvent généré en moi impatience 
et nervosité ; Pardon de vous l’avoir fait subir. Je suis conscient de ne pas avoir 
toujours été tout à tous, merci en un mot d’avoir « essuyé les plâtres » de mes 
premières années sacerdotales. 
 

Enfin, comme le rappelle l’auteur de la lettre aux Hébreux « souvenez-vous de ceux 
qui vous ont dirigés : ils vous ont annoncé la parole de Dieu ». S’il vous plait ne 
m’oubliez donc pas dans vos prières ! Et surtout conservez solidement les deux 
amours que mon cœur de prêtre a essayé de vous transmettre : la lecture assidue de 
la Parole et l’eucharistie célébrée ensemble. Puisse l’Esprit-Saint avoir, par mon 
ministère, un peu plus enraciné en vous ces deux amours. Haut les cœurs !  
 

 

P. Roch-Marie. 
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Comment je suis devenue chrétienne ? 
 

Je suis tombée dans « la marmite » quand j’étais jeune, un peu comme Obélix et la 
potion magique. J’ai été « fabriquée » chrétienne, immergée dans un environnement 
catholique engagé, pratiquant. Ce ne fut pas un choix, mais un bagage culturel acquis. 
Une option qui colore encore, à leur insu et pour leurs bénéfices tout à la fois, mon 
histoire, mes affects, ma pensée, mes actions… Cependant, au sortir de l’enfance, 
l’insuffisance du monde a tôt fait de tarauder mes certitudes rassurantes. Il a donc 
été nécessaire de redonner du sens à cette étiquette « chrétienne ». Et depuis, 
pèlerin, je marche dans ma tête, je cherche, je suis en chemin. Car, en vérité, je ne 
crois pas pouvoir répondre à la question de départ : je ne pense pas que « je suis 
devenue » chrétienne un beau matin ni même au terme d’un cheminement ou d’une 
démarche particulière. Cette formule ferait entendre que, voilà je suis chrétienne, ça 
y est, c’est fait ! Non, je re-deviens chrétienne, ou pas, à chaque seconde, à chaque 
minute, à chaque epsilon de temps qui s’égrène. Et cette mue continue, sans début 
ni fin, est une promesse qui se renouvelle possiblement à chaque aurore.  
 

Qui est Dieu pour moi ? 
 

À mon sens, Dieu échappe aux éléments de langage : indicible, inouï, ineffable. Il est 
le début et la fin de toute chose, au-delà même de l’Alpha et de l’Oméga, deux lettres 
d’un alphabet, tout grec soit-il, qui déjà pose des limites à l’omnipotence. Paradoxe 
qui tente d’enclore l’Éternel dans un connaissable possible…. Vaine vanité…Parfois, 
il m’apparait que l’Être pourrait se révéler… Une lueur, belle, toujours éphémère, qui 
dévoile, l’instant d’une infime goutte de temps, le reflet de la Vérité qui se mire dans 
son insaisissable image… Dieu est comme un mirage à jamais inatteignable, qui 
échappe indéfiniment à la préhension tout autant qu’à l’entendement.  

Une fontaine intarissable d’amour et de miséricorde, une éternelle question, un 
doute permanent, un inaccessible… 

Qui suis-je ?  

 

 
 

Témoignage                                     
de paroissiens             

pour se fortifier           
entre Frères 

 
 

        Dieu et  
 
 
 
 
 

 

-  Age : 56 ans 
-  Ville habitation : La Tour du Pin 
-  Activités : EHPAD 
-  Situation familiale :  Mariée, 3 enfants 

-  Ancienneté dans la Paroisse : 18 ans 
- Dates importantes : Août 95-Avril 2002,    

                        expatriation à Madagascar 
   

 
 

 

Disciples Missionnaires   
 

Véronique MARZEL 
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Comment Dieu agit-il dans ma vie ? 

 

En n’y étant pas ! Il me soumet à l’épreuve de son absence, m’incitant à faire usage 
de ma liberté, à cultiver mon humilité, à le chercher indéfiniment. Il me garde en 
« inquiétude » toujours en quête de Vérité, dans la tension permanente de l’Attente, 
dans l’Espérance de la Rencontre. Réalisant pleinement mes égarements, éprouvant 
les conséquences monstrueuses de mes erreurs, de mes aveuglements, de mes 
colères, confrontée à mes utopies, mes chimères, mes illusions, le nez dans la réalité 
du monde et la face écrasée sur ma fragilité nue, il m’est arrivé d’être anéantie, 
abîmée dans la douleur, de me fondre dans le cri de mon être hurlant, consumé évidé 
de lui-même. C’est dans ces périodes de dénuement que Dieu peut me rejoindre.  
C’est alors qu’il m’envoie des anges… Ce sont des hommes et des femmes, des saints 
ordinaires : un geste, une présence, une parole, un éclairage, une hospitalité, un 
regard, une compassion... Ils sont les messagers que le ciel m’adresse, je crois, pour 
que je me redresse. 
La rédemption procède plausiblement d’une profonde intention de fraternité. 
 

Et pour une foi toujours vivante… 
 

Apprendre, se cultiver, s’abreuver à toutes les sources de savoirs, de sainteté ou de 
mystique. Avoir l’audace de la subversion. Ne pas se cantonner aux certitudes, pas 
plus aux nôtres qu’à celles d’autrui. Faire siennes les méditations de St Thomas 
d’Aquin : « il n’y a pas pire vice que l’orgueil de la vertu » ! Méfions-nous donc de ne 
pas ériger notre vertu en orgueil et de ne pas devenir d’idole de nous-même ! Être 
engagé, se tenir aux côtés de la souffrance … scruter l’image du tout Autre sur le 
visage, même malade, même révolté, même déformé, même suant, même 
vociférant de nos frères et sœurs en humanité. Dieu se donne dans le voisinage de 
cette fragilité. Se débarrasser des scories de la toute-puissance, ne plus avoir peur, 
se laisser travailler par le doute. Faire confiance…et puis s’émerveiller de la poésie 
merveilleuse des choses tangibles. Aimer, créer, ré-enchanter le monde … comme 
Cézanne peint… Gouter la beauté…car il en va ainsi de l’Espérance. 
 

Un texte en cadeau : 
 

"La force de Dieu se manifeste pleinement dans la faiblesse de l'homme."  
 

(II Cor. XII 9) 
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DENIER de l’Église  

LANCEMENT 
DE LA CAMPAGNE 2020 

 
 

Votre générosité et rien d’autre ! 
 
Le week-end des Rameaux marque normalement le lancement de la collecte du 
Denier de l’Église. Mais cette année la pandémie nous a obligés à la différer. 
 

La reprise des activités paroissiales ainsi que la sortie du bulletin de juin 2020 nous 
permet donc de relancer cette collecte. 
 

Mais savez-vous que nos paroisses vivent grâce à la générosité de l’ensemble des 
catholiques en Isère ? En effet : les salaires des prêtres et des laïcs en mission 
ne sont possibles que grâce à la générosité de tous. 
Parce que l’Église ne bénéficie d’aucune subvention, ses seules ressources sont 
vos dons. Pour assurer sa mission au sein des paroisses et des services, le diocèse de 
Grenoble-Vienne a besoin d’argent ! 
En participant au Denier, vous manifestez votre attachement à cette Église présente 
en Isère. Vous posez même un acte fort d’appartenance à la communauté 
des croyants. Vous aidez l’Église pour lui permettre de poursuivre son engagement 
auprès de tous. 
 

Nous avons déposé un tract du Denier dans chaque bulletin paroissial du mois de 
Juin. Il vous donnera toutes les informations nécessaires sur l’importance et l’utilité 
de votre don.   
 

Il est de la responsabilité de chacun d’aider l’Église à accomplir sa mission. Votre 
participation au Denier de l’Église sera un geste fort.  
 

Nous remercions chaleureusement les paroissiens de St François d’Assise et 
d'ailleurs pour leur participation financière à la vie de la paroisse durant cette 
période difficile que nous traversons. 
 

Aujourd’hui, chaque don compte, chaque don est utile, même le plus modeste ! 
MERCI. 
 
 

Père Emmanuel Albuquerque    Marie-Françoise Chanteloup 
Curé de la Paroisse St Fr. d’Assise   Économe paroissiale 
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Oyez, oyez ! 

L’aventure continue avec le Pélé VTT ! 

 
 
Vous vous souvenez de cette toute 
nouvelle proposition pour les 
jeunes l’été dernier ? 
 

Eh bien, ce fut un succès en tous 
points !  
Les collégiens en redemandent et 
les organisateurs aussi !  
  

Nous avons donc la joie de vous 
annoncer la 2ème édition du Pélé 
VTT en Isère !  
 

Récapitulons : des collégiens qui 
roulent en compagnie d’un prêtre 
(ou religieux ou religieuse ou 
séminariste), encadrés par des 
étudiants ou jeunes  
professionnels,  accueillis chaque 
jour au campement par des 
lycéens zélés qui leur préparent 
des veillées aux petits oignons, 
tout cela porté par une équipe 
dévouée d’organisateurs de plus 
de 25 ans.  
 
Alors que tu sois timide, ou ultra motivé, n'hésite plus ! Que tu aies envie d'une pause 
pour te rapprocher de Jésus ou que tu veuilles juste Le découvrir, c'est pour toi ! Ami 
collégien, la route est à toi et sur le chemin tu lieras des amitiés qui te porteront 
jusqu'au bout !  
 

Nous t'attendons avec ton VTT le mardi 18 août à 9h pour démarrer cette belle 
aventure qui durera 5 jours jusqu'à Notre Dame de l’Osier ! 
 

Plus d'informations et inscriptions sur www.pele-vtt.fr      
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Messes dominicales à l’église St Jean Baptiste à B-J : 
(en respectant les gestes barrières et le port d’un masque) 
 

Samedi :  à 19h 
 
 

Dimanche :  à 8h30,  à 10h30, à 17h 
 
 
 
 
 
 
 

Les messes dans les Maisons de retraite et à la clinique (Médipôle) 
sont suspendues. 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 

 

Obtenir le certificat de baptême : 
Remplir la demande sur le site www.stfa38.fr   →   Accueil  → Demande d’actes (en 
bas de la page). 
 
 

  
PRIER ET CHANTER dans l’esprit de TAIZE 

Chants – Psaumes - Écoute de la Parole - Méditation - Silence 
 

Nous vous retrouvons avec joie 
(en respectant les gestes barrières et le port d’un masque) 

 
 

 

 

Mercredi 17 juin de 20h à 22h à l’église de Ruy 
 

      

 Coordination : 06 66 29 68 92  
 
 

 

 

 

Confession ou rencontre avec un prêtre : 

 

Samedi de 10h à 12h à l’église St J.B. B-J 
 

Mariages : Merci de contacter la 
Maison Paroissiale les lundis  
de 10h à 13h et les vendredis  
de 10h à 12h. (secretariat@stfa38.fr) 
 
 

 
 

 Messes en semaine :   
 

 Du mardi au vendredi à 18h30 à l’église St Jean Baptiste B-J, en respectant les 
gestes barrières et le port d’un masque. 

 
  
 

Baptêmes : Merci de prendre 
RDV par téléphone à la Maison 
Paroissiale du lundi au vendredi 
de 10h à 12h.  
(bapteme.stfa@orange.fr) 

 

http://www.stfa38.fr/
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Et si on faisait une relecture de ce temps de confinement ? 
 

 

Relire ce que nous vivons est très important pour que nous puissions en retirer les 
fruits, voir ce qui nous a manqué, mais surtout, rendre grâce et avoir la possibilité de 
« faire mémoire » à posteriori.  
 

C’est bien cela que Jésus réalise avec les disciples d’Emmaüs. Une relecture à la fois 
de leur histoire récente et de leur histoire appartenant à un peuple particulier. Elle 
leur permet de mettre des mots sur ce qu’ils ont vécu et de voir autrement tout ce 
qui s’est passé. Jusqu’à reconnaître le Ressuscité. 
 

Nous vous proposons, donc, de relire, seul, en famille, en Fraternité Locale… ce 
temps de confinement. Pour vous aider, vous pouvez relire le passage de saint Luc, 
sur les disciples d’Emmaüs, par exemple, ou celui du combat de Jacob, dans Genèse 
32, 23-32. 
 

Comment cela se passe, dans la pratique : 
Vous commencez par invoquer l’Esprit Saint. Ensuite, vous lisez le passage biblique 
choisi et vous laissez monter en vous ce que ce passage vous inspire. Laissez-vous 
surprendre par la Parole de Dieu. Ensuite, vous pouvez, à la lumière de cette Parole, 
vous aider des questions suivantes : 
 

- Quels ont été mes manques ? Qu’ai-je découvert ? Sur quoi me suis-je appuyé ? 
 

- Quelles ont été mes occasions d’émerveillement ?  
 

- En quoi et comment ma vision du monde a-t-elle changé ? 
 

- Quels ont été les petits pas de conversion que j’ai pu vivre ? Quelles sont encore les 
conversions que j’ai à vivre ? 
 

- Quelles sont encore mes peurs, mes résistances ?  
 

- Quelles sont mes espérances pour la suite ? 
 
 

A la fin, vous pouvez écrire une petite prière. Et nous vous proposons de laisser une 
trace de cette relecture par écrit.  
 
Belle relecture à chacun(e) ! 
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  Pastorale de l’intercession 

 

Intentions paroissiales pour le mois de juin   

 Intention fixe 2020 : Pour tous les couples du parcours « Venez et Voyez » qui  
 

demandent le baptême pour leur enfant ou se préparent au mariage.           

 

Intention mensuelle : Père, nous te confions toutes les familles en deuil. 
Celles qui ont perdu un proche, et qui ont le cœur lourd de n’avoir pas pu 
leur rendre hommage comme elles l’auraient souhaité.  

Apaise leur douleur. 

 Père nous te confions toute notre communauté. Que notre famille  

                                                                 paroissiale soit toujours belle et vivante, et attentive aux plus fragiles.   
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À VOTRE SERVICE ! 

Le prochain bulletin paraîtra : le 02 juillet 2020.   

Ce bulletin est à votre disposition pour y faire paraître 
vos informations paroissiales : annoncer un temps fort, 
raconter un événement particulier, ou pour faire part 
d’une information. Selon les impératifs de pagination, 
nous nous réservons la possibilité de modifier le texte 
et la présentation des articles reçus. Merci d’envoyer 
vos articles en pièces jointes (et non dans le mail), en 
format Word sans la mise en page. Pour parution dans 
le prochain numéro, merci de faire parvenir votre 
annonce au plus tard le : Mercredi 24 juin  

à l’adresse :        bulletin-paroisse.stfa@orange.fr 

 
 
 

 
 

  
La Maison Paroissiale est fermée les jours fériés 

 
 

 
 
 
 
 
  

Permanences MP Lundi Mardi Mercredi Jeudi Vendredi 

10h - 12h ☺ ☺ ☺ ☺ ☺ 

Mentions légales : 
 

• Éditeur : Paroisse Saint 
François d’Assise,  
87 rue de la Libération  
38300 Bourgoin-Jallieu 
• Représentant légal : 

Père E. Albuquerque 
• Directeur de rédaction : 

Père E. Albuquerque 
• Imprimeur : Paroisse  
Saint François d’Assise, 
87 rue de la Libération –  
38300 Bourgoin-Jallieu 
• Parution le 04/06/20 
• Dépôt légal 06/20 
 

mailto:bulletin-paroisse.stfa@orange.fr
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Extrait de l'homélie du pape François pour la solennité de Pentecôte 2020 
 

"Chers frères et sœurs, regardons-nous du dedans et demandons-nous, qu’est ce qui 
nous empêche de nous donner. Il existe, disons, trois ennemis du don, les principaux : 
trois, tapis toujours à la porte de notre cœur : le narcissisme, le fait de se poser en 
victime et le pessimisme. Le narcissisme fait s’idolâtrer soi-même, il fait se complaire 
seulement de ses propres intérêts. Le narcissique pense : "La vie est belle si j’y 
gagne". 
 Et ainsi il arrive même à dire : "Pourquoi devrais-je me donner aux autres ?". Dans 
cette pandémie, combien fait mal le narcissisme, le fait de se replier sur ses besoins, 
indifférent à ceux d’autrui, le fait de ne pas admettre ses propres fragilités et ses 
propres erreurs. Mais aussi le second ennemi, le fait de se poser en victime, est 
dangereux. Celui qui se prend pour une victime se plaint tous les jours de son 
prochain : "Personne ne me comprend, personne ne m’aide, personne ne m’aime, 
tous sont contre moi !". Que de fois avons-nous entendu ces lamentations ! Et son 
cœur se ferme, pendant qu’il se demande : "Pourquoi les autres ne se donnent-ils pas 
à moi ?".  
Dans le drame que nous vivons, comme il est mauvais de se poser en victime ! Penser 
que personne ne nous comprend et ne ressent ce que nous ressentons. Ceci est le 
fait de se poser en victime. Enfin il y a le pessimisme. Ici la litanie quotidienne est : 
"Rien ne va bien, la société, la politique, l’Église…". Le pessimiste s’en prend au 
monde, mais il reste inerte et pense : "De toute façon à quoi sert-il de donner ? C’est 
inutile". Actuellement, dans le grand effort de recommencer, combien le pessimisme 
est nocif, le fait de voir tout en noir, le fait de répéter que rien ne sera plus comme 
avant ! En pensant ainsi, ce qui sûrement ne revient pas c’est l’espérance. Parmi ces 
trois - l’idole narcissique du miroir, le dieu-miroir ; le dieu-lamentation : "je me sens 
comme une personne dans les lamentations" ; et le dieu-négativité : "tout est noir, 
tout est obscur" - nous nous trouvons en manque d’espérance et nous avons besoin 
d’apprécier le don de la vie, le don qu’est chacun de nous.  
Pour cela, nous avons besoin de l’Esprit Saint, don de Dieu, qui nous guérit du 
narcissisme, du fait de se poser en victime et du pessimisme, qui nous guérit du 
miroir, des lamentations et de l’obscurité." 
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Mots Mêlés « La lettre aux Galates » 
 

S R I V A L I T É P A I X T U A I S N A N I N S T M 

E E P R O M E S S E D A B B A N M O O N O O S N E A 

C C I N F I R M E O S E R A C S G R I A I S E O S L 

T N A G A R S E L E D S T O E U E C T T T O I I T A 

A E N P R P L Â L O T É N L O I É E A H P C G S A D 

R I H A M A T B I N N D B J T T C L L È O O R I M I 

I T R E D R A G E V U A S A I M É L I M D M O V E E 

S A T N I L D M E I T T L R U V O E T E A J B I N G 

M P A E B O E I T O M A A E É C M R U E O E E D T A 

E C O M U T V E N M G H N R D T H I M I G M U F A V 

S M E C R N O I S I C N O C R I C E E A T A V I R A 

Y S E O A N O I T A L U M I S S I D N Q P L E D A L 

J U P E L I G N A V É T R E B I L G Y R M É R É S C 

R M E C N A L L I E V N E I B A I S É A E D I L E S 

E D U T I N É L P Q S C N O J O N D E C F I E I O E 

E C N A R O N G I S A O N O M A I T N U M C S T N H 

A N T I O C H E É R S T U É I C L A A P G T A É O M 

E N F E R M É S G T É E T M A T D O U G D I Z L I A 

T R A N S G R E S S I O N T I N A R U E O O R U T Î 

E S I T I O V N O C P R I I E S E N A S N N U T I T 

T T R O U B L E B K T O É C A T S T M B I V I Y N R 

E N S O R C E L É S N F S V É H U I I A R E I S O I 

É B A N R A B T N E M E H C A T T A O T D A E E M S 

E U G O G A D É P E D S N O I T A N N N E N H H D E 

S E R V I C E Q I R E C N E G I L L E T N I O A A E 

H É R I T I E R S F B A M O U R S P R O C K O C M T 
 

 
  

CC BY-SA 3.0, https://commons.wikimedia.org/w/index.php?curid=199427  dessins  
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